

Toda la correspondencia de carácter literario á nombre del director. No se devuelven los originales.

EL EBBRO

Librería de Arturo Voltes
Calle del Angel, 7.

Precios de suscripción una peseta al mes.

Los pagos se verificarán adelantados y por trimestres.

DIARIO DE TORTOSA

Año III

Sabado 4 de Enero de 1902

Núm. 316

PEDRELL

(actualidad artística)

Gloria nuestra es la figura sobresaliente del gran maestro y musicólogo D. Felipe Pedrell. Tortosino de raza y católico de cepa, reúne para nosotros aquellas condiciones que hacen de su nombre un poderoso atractivo que obra muy directa y fuertemente sobre nuestras simpatías y aficciones. A nadie ha de parecer extraño por lo tanto que hoy, en vísperas de estrenarse en Barcelona la celebrada Trilogía lírica «Los Pirineos» traigamos á estas columnas el nombre del maestro insigne, honra de la cultura nacional, como dice un crítico inteligente y autor de esa obra de arte que según el crítico aludido está llamada á señalar una fecha gloriosa en la historia del drama lírico español.

Y para honrar á nuestro eximio paisano, nada nos parece tan á propósito como la inserción del siguiente fragmento de un trabajo que un diario de la Corte publica acerca del renombrado maestro y de su Trilogía cuyo estreno tendrá lugar esta noche en la capital del principado.

«Para explicar claramente sus propósitos el maestro Pedrell antes de dar á luz su partitura publicó un interesante opúsculo: «Por nuestra música (Algunas observaciones sobre la magna cuestión de una escuela lírica nacional)», en el que expone con toda exactitud su criterio sobre el particular. Comienza manifestando que para crear el drama lírico español no basta con tratar un asunto histórico ó legendario en el que los usos, las costumbres y las tradiciones de la tierra sean observadas con riguroso cuidado; ni tampoco el empleo del castellano; ni, por último, la simple intercalación de algunos cantos populares en la trama musical. Todos estos elementos reunidos sólo producirían un carácter aparente, puesto que para crear una escuela artística verdaderamente nacional no son suficientes la canción popular y el arte primitivo, sino que precisa recurrir al auxilio de la producción artística, que encarna con toda seguridad el alma nacional. El germen esencial y real de un teatro lírico que pueda juzgarse propio de una nación determinada y que constituya una manifestación artística única, inconfundible con ninguna otra, se encuentra en la fusión de todos sus rasgos característicos; esto es, en la tradición genealógica, en el carácter persistente y general de todas las manifestaciones artísticas homogéneas, en el uso de formas determinadas, propias al genio de la raza, á su temperamento y á sus

costumbres, por una fuerza necesaria, fatal é inconsciente; en la expresión de los sentimientos, en el estudio de las manifestaciones que desarrollan estos elementos, sin desvirtuarlos. De este modo, aunque no lo sea el sistema ni el procedimiento, la fuente de inspiración será típica y podrá infundir vida á una obra de arte que pueda considerarse legítimamente nacional.

A tres grandes momentos de la historia de la música se remonta Pedrell para buscar puntos donde apoyar su ideal estético: al Prefacio de la «Nuove Musiche», escrito por Giulio Caccini y publicado en 1601; á las Cartas dedicatorias del «Alceste», y del «París y Helena», de Gluck, impresas en 1769 y 1770, respectivamente; al hermoso libro «Opera y Drama», de Ricardo Wagner, que fué dado á luz en 1852.

Repetir aquí en que consisten las teorías expuestas en semejantes documentos me parece inútil, puesto que son conocidas por cuantos de música se ocupan. No obstante, señalaré que para Pedrell el gran fundamento se encuentra en la necesidad de dar vida á una nueva forma de arte en que la música no represente más que uno de los elementos que deben concurrir á la formación del drama lírico. Este principio ha sido ya aplicado de modo magistral por Wagner, y sus obras demuestran con cuánta eficacia lo ha servido. En efecto, poesía, mímica, pintura, son factores que en el drama lírico wagneriano no deberían separarse nunca, ya que contribuyen á formar con la música un todo orgánico. Pero donde Pedrell comienza á manifestarse original, típico, propiamente español, es en la manera con que consigue que en su drama lírico, á más de los elementos citados, concurren como factores principalísimos la tradición popular y la tradición artística que señalan y distinguen á la España musical. Así como la escenografía y los trajes deben expresar el carácter de la época cantada en el poema puesto en música por Pedrell, así la trama sinfónica debe llevar el sello nacional — tal es la teoría del maestro — y contribuir á completar con su mágico poder expresivo el grandioso cuadro del drama lírico español.

Tales son los pensamientos del compositor, de quien Moszkowsky ha podido decir en el *Berliner Tageblatt*, estudiando precisamente la trilogía «Los Pirineos»: «Estos esfuerzos se han de tomar muy en

serio. Según las pruebas que tengo á la vista: trazan los primeros surcos en un suelo que por largo tiempo ha permanecido sin cultivar, y que contiene en su seno innumerables gérmenes que prometen un gran florecimiento. Al frente de esta escuela figura Felipe Pedrell, artista cuyas obras darán mucho que hablar al mundo musical contemporáneo. Atendiendo á sus iniciativas en pró del arte de su patria, y considerando que lucha con fervor y actividad, yo le llamaría el «Wagner español». ¿Qué añadir á declaración tan terminante?

Solo dos palabras. Que Pedrell ha realizado por completo su programa estético en la obra que se estrenará el 4 del actual Enero en Barcelona, á cuya representación pienso asistir, dando cuenta de ella á mis lectores. En los siguientes artículos podré demostrar cómo «cantos populares», la «polifonía», la «melopea mozárabe», los «faborrones», la «salmodia», es decir todo lo que constituye la esencia musical de nuestra patria y sus manifestaciones artísticas han sido utilizadas por el ilustre maestro para crear su robusto y grandioso drama lírico «Los Pirineos», piedra fundamental, según mi leal saber y entender, de la nueva escuela musical española.»

Científicas

Un telegrama de San Francisco anuncia que los astrónomos del Observatorio de Lik, en California, han hecho un descubrimiento terrible.

Un sol, que ahora aparece como una estrella de sexta magnitud, avanza hacia nuestro planeta, hacia la Tierra, con velocidad de 240 kilómetros por segundo, ó sea de unos noventa mil kilómetros por hora.

Cuatro fotografías sucesivas han tomado de ese astro encendido que se nos viene encima, pero no dice el telegrama á qué distancia se halla todavía ese enemigo, para poder calcular cuándo nos llegará á encontrar.

Porque bueno es advertir que aunque la velocidad con que el nuevo sol se aproxima, parece tan enorme, los distancias interestelares son enormísimas, y se necesita mucho tiempo para salvarlas.

La luz que sale de la estrella más cercana á la Tierra (estrella que

llaman los astrónomos «alfa», del Centauro) tarda tres años y medio en llegar á nuestro globo, y eso que camina á razón de unos doscientos cincuenta mil kilómetros por segundo. De aquí se deduce que si el sol que hacia nosotros viene se hallase todavía á una distancia aproximada á la que nos hallamos de la estrella más cercana, dicho sol, caminando hacia la Tierra con la velocidad de 240 kilómetros por segundo, hallada por los astrónomos de California, no chocaría contra este pobre planeta hasta dentro de unos «tres mil quinientos años!».

Pero si el astro que se aproxima estuviera ya á la misma distancia que nuestro propio Sol, (el astro que nos alumbra, nos calienta y nos sostiene), entonces no nos quedaban ya de vida más que unas mil setecientas horas ó sea unos setenta un días caso de que se verificase el choque.

De todos modos de aquí al 12 de Marzo hay tiempo para muchas cosas, entre ellas para que los astrónomos del Observatorio de Lik fijen la distancia del intruso, dato necesario para determinar la fecha positiva de su visita.

Además me voy á permitir añadir una observación por si puede dar alguna tranquilidad á nuestros lectores y es que mientras ese astro camina hacia nosotros, la Tierra tampoco se está quieta esperando para recibirle.

Por el contrario, nuestro globo tiene nada menos que once movimientos simultáneos, cuales son:

- 1.º De rotación, vuelta completa en veinticuatro horas.
- 2.º De revolución al rededor del Sol en 366 días y un cuarto de día.
- 3.º De precisión, cuyo período es de 25.765 años.
- 4.º De gravitación luni-solar, en veintiocho días.
- 5.º De mutación, en dieciocho y medio años.
- 6.º Variación de la oblicuidad de la eclíptica, próximamente 47 segundos de arco cada 100 años.
- 7.º Variación de la excentricidad de la órbita.
- 8.º Cambio de la línea de los absides, cuyo período es de unos 21 000 años.
- 9.º Perturbaciones planetarias.
10. Cambio del centro de gravedad de todo el sistema solar.
11. Traslación de todo el sistema solar.
12. Alteración de latitud con varios grados de periodicidad.

Con todos estos movimientos de que nuestro planeta goza. ¿en qué punto del espacio estaremos cuando el nuevo astro se acerque a estas inmediaciones?

DEL DIA

Apunta por el horizonte con sus gratos y halagadores fulgores la mística estrella de los Reyes Magos, y al par de esos fulgores, que ni los años amenguan ni eclipsa la ingratitude de los tiempos que corremos toman cuerpo y forma los alborozos infantiles espoleados por los sueños de botín y las esperanzas de espléndidos aguinaldos que trae aparejada la venida tradicional de los Magos orientales.

¡Quien fuera niño!
A los niños pertenece por entero la felicidad de estos días, felicidad no sombreada aún por ninguna de esas tan corrientes amarguras que como fruto natural de la humana vida crecen en nosotros con los años y van siguiendo nuestros pasos, como compañeras de infortunio, y suben, cual hiedras parasitarias, enlazadas por las ramas del árbol de nuestras ilusiones.

¡Quien fuera niño para experimentar todo el embeleso de los sueños de la inocencia; para llenar todas las ansias del corazón y anegarse satisfecho en el mar de la vida, sin más ambiciones que la posesión de la media docena de fruslerías llegadas por arte de magia al balcón de nuestra casa la mañanita de los Reyes!

Pero los rios no vuelven atrás; los años no pasan en vano; y á medida que avanzamos, tras de nosotros aparece una nueva generación que nos empuja, y el empujón de los niños de hoy nos arroja del reino iluminado por la estrella de Oriente á la senda tenebrosa de la plenitud de la vida.

Detengámonos un momento á contemplar la lejanía del pasado; involvamos la vista al limbo de la inocencia y gocemos, siquier un día, viendo á tanto rapazuelo saltón y regocijado como anda por ahí atronando los espacios con gritos jubilosos y transportes de entusiasmo.

Algarabía de pájaros, recién volados de los nidos, semeja el estruendo armado por esos niños á quienes los Reyes regalan tan pródiga y espléndidamente con sus presentes.

Dejadlos que bullan y que rían: hoy es su día.

Desgraciadamente sus alegrías durarán tanto como dure el caballo de cartón que los mocosos bebes arrean con la formalidad de una persona mayor, ó los rosicles de la mofetuda muñeca que hace el encanto de las mimosas y lindas rapazueltas de ojos azules y dorados tirabuzones.

¡Felices niños!

J. MATAMOROS.

Llamamiento á los católicos franceses

El almirante de Cuverville dirige á los franceses un piadoso llamamiento, al cual se ha asociado la prensa católica.

He aquí sus palabras:

"El año 496, el día de Navidad, la ciudad de Reims fué testigo de un hecho providencial al que ningún historiador digno de este nombre ha dejado de reconocer importancia: Clodoveo recibe el Sacramento del bautismo de manos de Saint Remi, y el Dios de Santa Clotilde vino á ser el Dios de los franceses.

El baptisterio de Reims fué, según frase de su excelencia el cardenal Langenieux, la cuna de la Francia cristiana.

En él la hija primogénita de la Iglesia recibió de Cristo una misión especial y fué sellado el pacto que ha llegado á ser la ley de su historia.

Al presente, que la conjuración de las sectas se esfuerza por destruir este pacto que nos liga á Cristo, y al cual nuestro país debe el puesto de honor que ocupa entre todas las naciones cristianas; ahora que parece que un deber se impone á los católicos franceses, éste deber ser el de ir á arrodillar se ante Jesús Sacramentado, y así por un plebiscito silencioso, que será entendido de Aquel que nos ha revelado su Corazón, renovar el homenaje que le rindieron nuestros padres, proclamándose súbditos suyos.

¡Que este homenaje inaugurado el día de Navidad, en este primer año del siglo XX, se renueve solemnemente cada año en el mismo día; y el ateísmo oficial será vencido!

Una fórmula de homenaje, aprobada por la autoridad diocesana de Blois, nos ha sido remitida; ella responde admirablemente al fin propuesto y la reproducimos.— *Vicealmirante de Cuverville*, senador.

NOTICIAS BREVES

Un colega de París escribe:

Se observa que los suicidios aumentan en todas partes; en Francia han aumentado un 20 por 100. En Bélgica y una gran parte de Alemania se han duplicado. En Inglaterra se han aumentado en un 8 por 100. Sólo en Dinamarca permanece estacionaria la triste estadística.

—Según el *Diario de Barcelona*, un personaje de gran reputación en asuntos de Hacienda, asegura que en el nuevo presupuesto están los ingresos mal calculados y que el déficit pasará de 20 millones de pesetas.

—Un periódico de Londres anuncia la aparición de un filántropo

que ofrece un premio de 200.000 libras entre los médicos de todas partes para que presenten proyectos de Sanatorios de más eficaces resultados para la curación de la tuberculosis.

—El Emperador Guillermo ha pedido al presidente de los Estados Unidos M. Roosevelt que elija á su hija para apadrinar el nuevo yach imperial que se construye en Nueva York.

—Han quedado depositados los 10.000 duros, correspondientes á los pobres, que ceden todas las señas de la Conferencia de San Vicente de Paul de Lérida afortunadas con el premio de 100.000 duros.

—En el mes actual saldrá de Méjico una importante peregrinación presidida por D. Timoteo Macías, lacual desembarcará en Barcelona, dirigiéndose luego á Roma, para asistir al jubileo de Su Santidad el Papa León XIII.

—Siguiendo el arzobispo de Valencia, las corrientes de vulgarización científica, iniciadas por la Universidad en el proyecto de extensión universitaria, ha dispuesto que los profesores del Seminario y las dignidades del cabildo den conferencias públicas religioso sociales.

—Un caracterizado personaje liberal ha dicho que seguramente en la próxima reunión de Cortes se planteará la crisis, renunciando su cartera al ministro de Marina.

Añadió que no están libres los demás ministros de correr la suerte del duque de Veragua.

—Según las listas oficiales definitivas, los ingleses tuvieron en Tienfontein 63 muertos 59 heridos y 246 prisioneros. Estos últimos fueron puestos en libertad por Dewet á 10 millas del lugar del combate.

—Dice un periódico de San Sebastián que en los montes denominados Saldasur, próximos al barrio de Lasarte, fué muerto anteayer por varios cazadores un soberbio jabalí, que pesado luego en la báscula de la estación férrea alcanzó 60 kílogramos.

—En la última decena de este mes emprenderán un viaje de recreo los príncipes de Asturias.

Primera mente irán á Cannes y después visitarán, de riguroso incógnito, las más importantes capitales de Europa.

—El cardenal Sancha ha conferenciado con el general Weyler sobre el decreto referente al matrimonio de los militares.

—Un despacho de Berlín que publica el *New York Herald* en su edición de Europa, dice que el ministro de Negocios Extranjeros de Alemania desmiente la noticia de que se hayan roto las negociaciones para llegar á un acuerdo entre Alemania y Venezuela.

—Por elementos muy allegados al señor Maura se ha asegurado que

esta casi acordado su ingreso en la Unión conservadora.

Se añade que la declaración oficial la hará el señor Maura en la primera oportunidad que se le presente, probablemente cuando las Cortes reanuden sus tareas.

A consecuencia de esta actitud, se citan ya los nombres de los individuos que segairán al Sr. Maura en su nueva evolución y los que le abandonarán para ingresar, ó reingresar, en el partido liberal.

MINUTA

—Asegúrase que el Rey Eduardo VII ha llamado á Mr. Chamberlain, despues de una larga conferencia con el ministro de la Guerra, y le ha dicho:

¿Tenéis algún nuevo plan respecto de los asuntos del Sur de Africa?

—Señor, solo un pensamiento tengo, que es el de siempre persistir.

—No basta.

¿No habéis pensado en que se puede ser piadoso con nuestros enemigos?

—No, Señor: la piedad sería la derrota.

—Pero puede ser la paz.

—No en Inglaterra.

Este supuesto diálogo entre el Rey y el ministro lo publica "The Star", añadiéndose que de resultados de él M. Chamberlain ha resuelto hacer un viaje por Europa para ver si entre tanto se resuelve la cuestión sudafricana de otro modo y con otros procedimientos que los preconizados por el actual ministro de las Colonias.

CRONICA

Ha sido nombrado profesor de latinidad de este Seminario Conciliar nuestro apreciable amigo el Licdo. Rdo. D. Tomás Bellpuig en sustitución del Licdo. D. José María Beltran que pasará á desempeñar la cátedra de Filosofía que ha dejado vacante el M. I. Dr. D. Manuel Rius.

Enviamos al agraciado nuestra más sincera enhorabuena.

—Esta noche debe estrenarse en Barcelona la Trilogía del gran maestro nuestro eminente paisano Sr. Pedrell. Con este motivo la prensa de aquella capital se ocupa extensamente de la citada obra de su autor de quien se hacen merecidos y universales elogios. *La Vanguardia* publica un número extraordinario con el retrato del Sr. Pedrell, un autógrafo suyo y gran profusión de grabados alusivos al drama "Los Pirineos."

—Reina un tiempo casi primaveral. Hoy ha amanecido presentán-

dose el horizonte completamente despejado. La diaphanidad del cielo, el tibio resplandor del sol y la benignidad de la temperatura nos recuerdan por un momento los días de Abril. Pero no nos hagamos ilusiones: tras de esa inusitada etapa bonancible vendrán las catarrales y los dengues que tanto abonan y facilitan los cambios bruscos de temperatura

=Pasado mañana, día de Reyes, á las once tendrá lugar en el Balneario la distribución de los objetos reunidos por suscripción pública y por iniciativa de nuestro colega *La Libertad*, entre los niños pobres de esta ciudad.

Para dicho acto han sido invitadas todas las autoridades locales y las personas que han contribuido con su óbolo á la realización del mismo.

=La Comisión mixta de reclutamiento ha pasado una comunicación á los curas párrocos y jueces municipales, recordándoles el deber que tienen de remitir á dicha Comisión, durante el mes de Enero, las relaciones de los individuos que deben ser comprendidos en el alistamiento del año 1902.

=Todos los días no festivos del presente mes á las 7 se celebra una misa en el altar mayor de la iglesia de S. Antonio en sufragio del alma de D.ª Joaquina Valdeperez.

=Leemos en *La Cruz* de Tarragona.

"Ayer noche en el expreso de Valencia salió una Comisión de la Diputación provincial para Tortosa con objeto de resolver algunos asuntos relacionados con el traslado á esta ciudad de los asiados en la Casa de Beneficencia de Tortosa.

Componen lo Comisión los señores Huguet, Pallejá y Boronat.

=Después de terminada la descarga de tablonés en el puerto de Tarragona, ha sido despachada para San Carlos de la Rápita, con objeto de cargar sal para Rusia, la corbeta "Storfursten."

=El eminente escultor tortosino D. Agustin Querol convocará en breve á sus compañeros los artistas españoles, á una reunión para pedirles que contribuyan á la rifa internacional artística que organizan los holandeses, y cuyos productos serán para socorrer á las familias de los boers que se hallan en la miseria por causa de la guerra con los ingleses.

=El mejor regalo de Pascuas y fin de año.

Chocolates R. R. P. P. Beneditinos.—vease anuncio en 4.ª plana

=Habiendo dispuesto el Excelentísimo Sr. Capitán General de este Departamento hacer un llamamiento parcial de marinería para cubrir las atenciones del servicio, se han dado las órdenes convenientes para que los individuos de este trozo de Tortosa que les corresponde pasar al servicio activo es-

tén en Tarragona el día 8 del corriente para ser trasladados á Cartagena.

=Nos escriben de Fatarella: "Hermosa fué la función que en los días de Navidad dedicaron las Hermanas de la Consolación de Fatarella al recién nacido Niño de Belén. Adornado el pesebre con exquisito gusto, recitaron con mucha gracia hermosos versos al Divino Emanuel niños que solo contaban tres años, mereciendo aplausos de toda la concurrencia, lo más escogido del pueblo, la que no pudo contener su entusiasmo que rayaba en delirio al oír á otras más crecidas que dijeron con mucha sál tiernos diálogos alusivos á los que los pastores de las comarcas de Belén tendrían entre sí en el feliz momento de recibir del ángel la buena nueva del Nacimiento del Redentor y que no podían menos de dedicarles frases de cariño y obligarles á presentarse una y otra vez ante el público y repetir sus graciosos diálogos que si con mucho gusto fueron escuchados por el pueblo, mucho más sin duda del Niño Dios recostado en la paja, quien se complacería al verse obsequiado por aquellas inocentes criaturas que constituyen su mayor delicia, y les enviaría una sonrisa encantadora acompañada de la bendición de su Santísima Madre y del bendito José, cuyo único deseo es el ver honrado al Niño Jesús, único objeto de su amor. El Pueblo todo rebosaba de placer y bendecía el día en que en él entraron las Hermanas que tantos bienes han reportado en favor de sus hijos. ¡Dichosos los pueblos á quienes el Señor envía esos ángeles de la caridad, bajo cuya tutela la juventud aprenderá á amar á Dios y servirle perfectamente!

De todas partes

Desde hace un mes se habla mucho en los centros científicos de Francia de un producto que posee la propiedad de suprimir la fatiga y el sueño.

El gran consumo que de él hacen los naturales del Congo francés, sobre todo en los territorios situados en la desembocadura del Ogué y el Mayumbé, es causa de su rápido agotamiento. Ese producto se denomina allí "iboga". Los indígenas comen la parte leñosa ó raíz de la planta á que han dado ese nombre, y así adquieren fuerzas nuevas que les permite resistir marchas ó trabajos fatigosos, suprimiendo en absoluto los ataques del sueño.

Esa planta tiene ramas de metro y metro y medio de longitud, que parten de una raíz gruesa, revestida de corteza gris y de sabor amargo.

El principio activo del "iboga,"

reside en toda la planta, y particularmente en las raíces.

Según los exploradores Dybowski y Landrin, el "iboga," debe sus propiedades á un alcaloide particular que llaman "ibogaina". De un kilo de madera han extraído 10 gramos de ese alcaloide, que es un cuerpo cristalizado, insoluble en el alcohol caliente. Su sabor es amargo y algo parecido al de la cocaína.

La corteza del "iboga," contiene otro producto cristalizado diferente de la "ibonofna," por su punto de fusión.

Se espera obtener de esta planta un principio activo que entre en los dominios de la terapéutica.

El sueño del gran Berthelot ha ampezado á convertirse en realidad.

Las últimas noticias de Nueva York nos anuncian que acaban de abrirse allí dos "restaurants," que día y noche se ven sitiados por innumerables parroquianos, deseosos de no perder el tiempo entregándose á los placeres de la mesa.

Esos "restaurants modern style," expenden todo género de alimentos, ó mejor dicho, el jugo, la sustancia esencial de ellos, condensada en pastillas diminutas.

Lo mismo se sirve "roastbeef," comprimido que una loncha de jamón condensada.

Cada pastilla encierra una ración completa de carne de vaca, de ave, de pescado ó un panecillo.

La asimilación de los alimentos propinados en esta forma es tan rápida como su absorción.

Ya tienen los dispepsicos y las gentes muy ocupadas un medio sencillo de satisfacer sus necesidades.

¿Quien sabe si dentro de quince ó veinte años nos reiremos de los que ahora todo lo celebran con "suntuosos banquetes y opíparas comidas."?

Religiosas

APOSTOLADO DE LA ORACIÓN

Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio de corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos, se den más y más á las obras y al espíritu de misericordia.

Día 5 San Telesforo, p. m. y Santa Emilian, v.

Cultos

Catedral. 9 misa conventual. Sagrario 8 misa parroquial. Santiago 9 misa cantada.

Catedral. Continúa la novena al Santísimo Nombre de Jesús, en su propio altar por la tarde después de las horas canónicas con sermón por un Rdo. Beneficiado.

San Antonio, 2.º día de Triduo al Sagrado Corazón de Jesús. 7 y 1/2 misa con exposición y meditación. Tarde á las 4 y 1/2 exposición Seráfico Trisagio y ejercicios del día con sermón por el Rdo. P. Giné.

Rosario. Dominica mensual, con exposición y meditación á las 4 de la tarde.

Rosarios

Capilla de la Santa Cinta á las 5 tarde. En la iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2.

Misas rezadas de hora fija.

Catedral. 5, 8, 9, 9 y 1/2, 11 y 12. San Antonio. 7 y 1/2 y 8 y 1/2. San Blás. 10 y 1/2 y 11 y 1/2. Purísima 6 y 8. Santa Clara 7. San Juan 6 y 1/2 y 8. San Francisco. 7. San Pedro. 7. Ferrerías. 7. Gimnasio. 7. Hospital. 7. Seminario. 6 y 1/2 y 11.

Santos del lunes

La Adoración de los Santos Reyes Magos.

Cultos

Catedral. 9 misa conventual de 1.ª clase con sermón por el ilustre D. Rafael García canónigo Magistral. Tarde, continua la novena al Nombre de Jesús á la hora del día anterior con sermón.

Sagrario. 8 misa parroquial. Santiago. 9 misa conventual.

San Antonio. Ultimo día de Triduo, á las 7 y 1/2 misa de comunión general. Después exposición que durará todo el día, 11 y 1/2 misa rezada. Tarde á las 4 y 1/2 empezará la función con la estación, trisagio y sermón.

ANUNCIOS

FIESTAS DE NAVIDAD ENRIQUE CARPA

En este antiguo y acreditado establecimiento hallarán sus numerosos clientes y el público en general para las próximas fiestas, un variado y rico surtido en vinos espumosos y generosos del país y extranjeros. Queso Roquefort, Gruyère, Holanda, Mahón, cerdo trufado y otras clases. Salsichóns de faisán, foie-gras, perdiz, Lyon y de Vich. Conservas de todas clases, de carnes, aves, pescados y frutas, Manteca de Flandes y de Lyon Mortadela de Belogne. Turróns legítimos de Gijóna, Alicante, mazapan, yema, miel y otras clases.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa.

REINARÉ EN ESPAÑA

y con más veneración que en otras partes

Magnífica estampa representando el Reinado del Sagrado Corazón de Jesús en España, según la promesa hecha al P. Bernardo Francisco de Hoyos.

Jesús aparece lleno de majestad y de bondad al mismo tiempo, cobijando bajo su amparo omnipotente á la infortunada nación española y derramando sobre ella los tesoros de la paz, supremo bien de las naciones.

En la orla del trono se ostentan los escudos de todas las regiones de España, y en el centro del mismo el estandarte real, significando como no hay rincón de esta nación predilecta á donde no llegue el influjo salvador del Divino Corazón.

A los pies del trono y á su derecha, está el Angel custodio del Reino, en actitud de expulsar de él todos los errores y maldades representados por la astuta serpiente, á la izquierda una matrona vestida de cota y manto real, que representa á España, ofrece su corona al Rey inmortal de los siglos.

La bandera nacional, rendida á los pies de Jesucristo; la palma símbolo de la victoria y la rama de olivo emblema de la paz declaran por completo el pensamiento.

Esta hermosa estampa, ejecutada primorosamente, é impresa á diez y ocho colores, mide 66 centímetros de alto por 46 centímetros de ancho y se halla de venta en la Librería de

ARTURO VOLTES RIBÓT

calle del Angel número 7—TORTOSA al precio de

Tres pesetas cada ejemplar.

Para los pedidos de fuera correo á más.

ALMANAQUE

DE LA FAMILIA CRISTIANA y del Corazón de Jesús

Librería Voltés.—TORTOSA

NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

TRASLADO

La relojería de D. Manuel Climent, que por tantos años ha estado instalada en la calle del Angel, se ha trasladado á la de la Rosa, n.º 3, en donde se continuará sirviendo á su numerosa clientela con la puntualidad que tiene acostumbrada, encontrándose un gran surtido de relojes y cadenas de todos precios.

GUERRA A LA FILOXERA

CEPAS AMERICANAS

Grandes planteles de barbaños á propósito para la replantación, á PRECIO CONVENCIONAL S.

Dirigirse al Exmo. Sr. Conde de Torre Español, Torre del Español (Tarragona) ó en Tortosa á D. Marcelo Mayo.

PRUEBENSE

los exquisitos chocolates

DE LOS

RS. PADRES BENEDECTINOS

SUS CLASES SON TRES ÚNICAMENTE

á 2, 2'50 y 3 ptas. paquete

con canela, sin ella y á la vainilla

De venta en Tortosa D. Enrique Carp

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos frios, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert, Botica de Reverter en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.